

RESÚMENES

LORENZO MEYER, *Relaciones México-Estados Unidos. Arquitectura y montaje de las pautas de la Guerra Fría, 1945-1964.*

A partir de la Segunda Guerra Mundial, las élites mexicanas decidieron dejar atrás sus diferencias con Estados Unidos; en cambio, buscaron explotar las coincidencias. No abandonaron, con todo, el esfuerzo de preservar la legitimidad que les generaba mantener el terreno ya ganado por la independencia relativa que México logró con la Revolución. Este proceso de acomodo entre el proyecto mexicano ante el país vecino se dio en el marco interno de la consolidación del autoritarismo posrevolucionario y en el externo de la Guerra Fría. Encontrar el tono y contenido de las reglas sustantivas de esa relación fue complicado y requirió de tres periodos presidenciales en México.

Palabras clave: **Guerra Fría, autoritarismo, independencia relativa, Guatemala, Cuba.**

[Artículo recibido en marzo de 2010]

JORGE I. DOMÍNGUEZ, *La política exterior del presidente Barack Obama hacia América Latina.*

Durante los regímenes de Ronald Reagan, George H. W. Bush y William Clinton, se perfila en Estados Unidos una particular política de Estado hacia América Latina. Se interrumpe en la etapa de George W. Bush y reaparece con Barack Obama. Teniendo en cuenta que el concepto de política de Estado es empírico, se observa la duración y reaparición de los rasgos fundamentales del comportamiento del gobierno de Estados Unidos hacia América Latina bajo distintos presidentes de ambos partidos políticos. Se estudian ocho temas: protección de derechos humanos y defensa de la democracia; promoción del libre comercio; política benigna hacia la inmigración legal; fortalecimiento de los organismos multilaterales; pacifi-

cación en América Central; disposición a recurrir al uso de la fuerza militar y otras medidas coercitivas; simultánea cooperación y conflicto con Cuba; y militarización de la política hacia el narcotráfico.

Palabras clave: **Estados Unidos, Obama; Bush; Latinoamérica; política exterior.**

[Artículo recibido en abril de 2010]

GUSTAVO VEGA CÁNOVAS, 2010: *Balance y perspectivas del libre comercio entre México y Estados Unidos.*

El trabajo hace una evaluación de los resultados del TLCAN, a dieciséis años de entrar en vigor, para las tres economías y en particular para la mexicana. Se estudia cómo, aunque el acuerdo favoreció un aumento exponencial en los flujos comerciales y de inversión entre los tres países, fue insuficiente para generar en México un crecimiento económico que beneficiara a la mayoría de la población. Se analizan los retos y oportunidades de México en sus relaciones con Estados Unidos en el siglo XXI. Se plantea también la urgencia de elaborar nuevas políticas para resolver los problemas más urgentes que enfrentan México y Estados Unidos en los ámbitos económico, social y de seguridad.

Palabras clave: **TLCAN, comercio, América del Norte, inversión extranjera, política económica.**

[Artículo recibido en febrero de 2010]

ILÁN BIZBERG, *Trayectorias divergentes: el modelo económico y social estadounidense y canadiense.*

En el artículo se reflexionan los casos de Canadá y Estados Unidos con un doble propósito teórico y metodológico. Encontrar diferencias entre países que comparten una misma cultura económica liberal, y que parecen coincidir en un mismo tipo de capitalismo, es una prueba contundente de que las economías de los países están condicionadas por los contextos y las características de los regímenes políticos, lo cual otorga primacía a la política sobre la economía. Además, si estos dos países tan similares divergen como consecuencia de la política, significa que los efectos económicos de la glo-

balización así como de la aplicación de recetas de política económica son distintos en diferentes países, y que se determinan por el contexto político de cada uno de ellos.

Palabras clave: **Canadá, Estados Unidos, desarrollo económico, instituciones, política.**

[Artículo recibido en abril de 2010]

MARIO OJEDA GÓMEZ, *México y el conjunto de países llamado BRIC (Brasil, Rusia, India y China).*

Con el nombre de BRIC se ha clasificado al conjunto de economías emergentes integrado por Brasil, Rusia, India y China, aun si no representan una asociación política institucionalizada. Sin embargo, estos países han dado muestras de querer actuar como grupo. Ante la pregunta de si México debería ser incluido en dicho conjunto, en este trabajo se realiza un análisis comparativo considerando el territorio, la población, los niveles de desarrollo, la trayectoria histórica, la voluntad política de estos actores, así como sus capacidades en el escenario internacional.

Palabras clave: **BRIC, México, relaciones internacionales, política internacional, economías emergentes.**

[Artículo recibido en junio de 2009]

RAFAEL SEGOVIA, *La difícil socialización del exilio.*

El exilio español ha sido en México, a diferencia de otros países, destacado. Ello se debe, entre otros factores, a que buena parte de sus integrantes eran “intelectuales”. Un aspecto sobresaliente del exilio español ha sido su capacidad para integrarse a la sociedad mexicana y para influir en la vida cultural del país. Muchas acciones, como la fundación de escuelas españolas, pueden explicarse a partir de la idea –dominante al inicio del exilio– de que se trataba de una situación provisional. A la luz de una revisión histórica y de los documentos de Luis I. Rodríguez, diplomático y político mexicano fundamental para el exilio español, se analizan las paradojas del proceso de adaptación de los españoles exiliados en México.

Palabras clave: **México, España, socialización, exilio.**

[Artículo recibido en abril de 2010]

MARÍA DEL CARMEN PARDO, *La propuesta de modernización administrativa en México: entre la tradición y el cambio.*

En este artículo se hace una revisión de los cambios que se han dado en la administración pública federal en los últimos tres sexenios y se señalan algunas de sus limitaciones. Se incluye en primer término una referencia general a aquellos elementos que podrían resultar característicos del modelo tradicional de administración pública y que en muchos países, México incluido, siguen vigentes. También se señalan nuevos referentes para la acción pública, englobados bajo el esquema conceptual de la Nueva Gerencia o Gestión Pública (NGP). Éstos influyen para modificar las administraciones públicas de los países donde se han adoptado. Se alude además a las tensiones que este tránsito ocasiona, entre otras cosas porque conviven los dos modelos. El tercer apartado presenta observaciones sobre lo que ocurre en el caso mexicano.

Palabras clave: **modernización administrativa, función pública, evaluación, transparencia, profesionalización.**

[Artículo recibido en febrero de 2010]

FRIEDRICH KRATOCHWIL, *El fracaso de la "falla del mercado": vuelta a pensar en bienes "públicos" y "privados" con base en La riqueza de las naciones de Adam Smith y el derecho romano.*

A la luz de conceptos del derecho romano y de *La riqueza de las naciones*, se analiza la diferencia entre bienes "públicos" y "privados". Se señala que tal dicotomía es errónea en muchos casos. Además, a partir de una clasificación más amplia de tipos de bienes, se observan diferentes maneras de evitar la llamada "tragedia de los comunes". Tomando en cuenta los avances tecnológicos y de información, se critica el régimen de derechos de autor en lo que se refiere a bienes intangibles. La razón es que en buena medida dicho régimen parte de conceptos y de premisas inexactas, y no provee de manera efectiva los incentivos para la producción de nuevo conocimiento.

Palabras clave: **bienes públicos, mercado, falla de mercado, acción colectiva.**

[Artículo recibido en enero de 2010]

GIANDOMENICO MAJONE, *La Unión Europea y la crisis financiera global: ¿el fracaso de la gobernanza supranacional?*

La crisis financiera global y las crisis de deuda de los miembros del sur de la zona del euro demostraron que las instituciones supranacionales de la Unión Europea no son suficientemente fuertes ni flexibles para actuar de manera contundente ante una emergencia. Las fallas en el sistema de gobierno supranacional se deben, en gran medida, a la estrategia del “hecho consumado”. Ejemplo de esta estrategia fue la decisión de avanzar en la unidad monetaria antes de tener un acuerdo sobre la unidad política. La UE no cuenta con un instrumento para frenar el oportunismo pre y poscontractual, que ha llevado por ejemplo a Grecia al filo de la bancarrota. Es difícil predecir las consecuencias económicas y políticas de este fiasco de la gobernanza supranacional.

Palabras clave: **hecho consumado, unidad monetaria, riesgo moral, coordinación de políticas, pacto de estabilidad, supranacionalismo.**

[Artículo recibido en abril de 2010]